
嘉華國際（0173）主席呂志和昨日於股東會後表
示，政改方案未知是否成功通過，但認為民心大致希
望方案通過，亦希望立法會議員可以通過方案。他又
指，希望香港可以減少爭拗，「家和萬事興、家衰口
不停」，大家應為香港的前途着想。

■文：黃萃華；圖：張偉民

呂志和冀通過呂志和冀通過「「萬事萬事興興」」
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逾八成商企渴望普選過關
最新民調：倘否決 82%要反對派「孭大鑊」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）激進反對派組織「學民思潮」近
日在網上呼籲所有建制派立法會議員的校友、師弟和師妹，在政
改表決前夕「自發」聯署向議員施壓，要求他們否決方案，更派
員到該部分學校門外派單張等滋擾學生。多名「被點名」的立法
會議員昨日批評，「學民」這種手段是以個人私隱作為「政治武
器」，攻擊和他們意見不同者，更將政治爭拗帶入校園，破壞純
樸的學習風氣，此風不可長。

網上披露母校 攔截學生派單張
「學民」近日在網上披露部分建制派立法會議員的母校，並發

動成員到有關學校門外設立街站，攔截上下課的學生派單張，及
收集反對特區政府提出的2017年特首普選方案的「自發」簽名，
對上下課的學生造成滋擾。

被「學民」點名的、就讀聖公會白約翰會督中學的民建聯立法會
議員陳恒鑌，昨在接受本報查詢時強調，他自己所作出的一切政治
決定，完全對得住普羅香港市民。由始至終，他都認為香港政制向
前走一步，一定較原地踏步更理想。他強調，校園並非政治角力的
場所，希望「學民」慎思而行，盡快收手，不要再騷擾學生。

王國興：普選「大勢所趨」
另一被點名的、在旺角勞工子弟學校就讀的工聯會議員王國興

批評，「學民」所作所為，十分無聊。根據坊間不同的民意調查
結果，都已清楚說明香港大部分市民都希望2017年特首普選方案
獲得通過，讓全港合資格選民「一人一票」選出特首，這是「大
勢所趨」。

曾在香港華仁書院就讀的郭偉强指出，中學生尚年輕，不應該
過早「分黨分派」，「學民」這種表態行動，所產生的只會是
「羊群效應」，而非當事人的真心誠願，對香港政制發展並沒有
幫助，希望「學民」多花時間真正認識社會。

香港皇仁書院舊生、經民聯議員盧偉國，亦對「學民」的行為
極為反感。他強調，學校是一個讓年輕人學習的地方，不應該涉
及任何政治爭拗，且立法會議員已經畢業多時，校內的師弟妹對
「議員師兄」根本不熟悉，「學民」沒有理由將一批仍在求學的
中學生，捲入政治漩渦之中，「按照『學民思潮』的理論，日後
是否到議員常去的食肆、街市等進行簽名行動，向議員施加壓
力？這是匪夷所思的事情？」

曾在漢華中學就讀的旅遊界立法會議員姚思榮表示，每個人在
學校畢業後，所行的路都是不同的，他們會按照個人閱歷、經驗
等在各種議題上作出適當的判斷，「學民」不應該以別人的私
隱，作為「政治工具」，攻擊與他們意見不同者。作為一個民主
社會，絕對不能夠容忍這種粗暴的行為，學校應該按照有關規定
處理事件，倘姑息，將會開了一個很壞的先例。

何俊賢批撕裂社會 「自打嘴巴」
就讀過南屯門官立中學的民建聯

立法會議員何俊賢則批評，「學
民」的舉動明顯是在撕裂社會，他
們當年批評國民教育科就是「洗
腦」，現在就試圖洗中學生的腦，
明顯是在自己打自己一個耳光。

他強調，學校是年輕人學習的地
方，反對派不應將政治爭拗帶入校
園，更不應試圖以扭曲的、偏激的
價值觀，煽動未成熟學生參與非法
行為，例如非法「佔領」等，「學
民」等的邪惡用心，一定會被社會
正義之士所唾棄。
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詩姐囑反對派為港福祉開「綠燈」

劉皇發：勿因私利剝奪港人普選權
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董建華駁「假普選」論：世上無「國際標準」
香港文匯報訊（記者陳庭佳）針對香港反對派在政
改爭議中提出的種種謬論，包括所謂「國際標準」以
至「袋一世」等，全國政協副主席、前特首董建華近
日反駁，世界上沒有所謂「國際標準」，故不可稱
2017年特首普選方案是「假普選」；而香港基本法已
有修改普選辦法的機制，根本沒有「袋住先是袋一
世」這回事。
「團結香港基金」昨日發布董建華訪問的完整版
本。對於反對派聲稱普選方案是「假普選」，董建華

在訪問中表示，這是因為方案沒有「公民提名」的初
選，而反對派稱世界上有「國際標準」，就是「公民
提名」，「其實我為了此事，花了很多時間研究，發
覺全世界根本沒有所謂的『國際標準』，因此不可以
說這是一個『假普選』。」

有機制優化「袋一世」荒謬
他續說，提名委員會的構成是來自香港基本法，是
經過內地與香港長時間溝通而達成的共識，也具有廣

泛代表性，由於是香港基本法的一部分，因此必須要
做。他又指，和其他地方比較，提委會這個初選辦法
已經不錯。
就反對派質疑普選方案「袋住先是袋一世」，董建

華指出，全國人大常委會副秘書長兼香港基本法委員
會主任李飛已多次說明並非如此；而香港基本法也有
機制，在實行普選後就可啟動：經由普選產生的特首
首肯、全國人大常委會同意、三分之二立法會議員通
過之後，普選辦法便可修改。

「這機制一直存在，根本並非『袋一世』這回
事。」董建華說。
他認為，大部分「民主派」中人有民主理念，如普
選方案獲通過，他們的民主理念就可以開始實行，否
則他們的民主理念就被扼殺，也違反了香港市民的希
望，「這是否值得？」
在訪問尾聲，董建華被問到短期內最希望看到什麼

成果，他簡單回答一句：「6月19日，政改（普選）方
案得以通過。」

於本月1日至7日，《香港商報》屬下的香港商界民調
公司透過電話訪問、訪談、問卷和網上答卷等方式，

調查香港各大商會、中小企業商會、商會社團和港商對特
首普選方案的評價。調查發出問卷500份，成功收回有效
問卷431份。

78.3%挺方案 70%指體現民意
昨日公布的民意調查結果發現，56.6%受訪者表示「支

持」普選方案，21.7%認為整體上「可以接受」方案，合共
有78.3%對方案持正面態度。另有13.7%人表示「無意
見」，僅有8%「不支持」方案。
對於特區政府提出的特首普選方案是否體現民意、回應
全港市民的訴求，30%受訪者認為方案「完全能夠」體現
民意，40.2%的人認為方案「能夠」體現民意，20.8%表示
「無意見」，只有9%覺得方案「不能體現」民意。

「熱度」漲17個百分點
調查又發現，80.2%受訪者支持和希望普選方案在立法

會獲通過，比4月份的調查結果大幅上升17個百分點，其
中「非常支持」者佔33%，「支持者」佔47.2%。另有
14%表示「無意見」、5.8%「不支持」。
此外，反對派議員至今仍然堅稱要否決普選方案，調查
結果顯示，若方案不獲通過，81.7%受訪者認為反對派要對
此負責，比上次調查結果上升了16.7個百分點。認為特區
政府及建制派有責任者同佔3%，另有12.3%表示「無意
見」。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）香港社會各界

希望2017年特首普選方案獲通過，重新將精力

投放在發展經濟、改善民生。昨日公布的一項商

界民意調查結果發現，近八成商會及企業正面評

價方案，更有逾八成希望立法會通過方案，比上

次勁增17個百分點；若方案不獲通過，有高達

八成二的受訪者認為，反對派要對此負責。

香港文匯報訊（記者李自明）反對派堅持
逆民意否決2017年特首普選方案，卻要求當
局擴大2016年立法會功能組別的選民基礎。
政制及內地事務局副局長劉江華昨日在立法
會一委員會上重申，根據全國人大常委會的
決定，2016年立法會選舉辦法不會有重大改
變，只有反對派議員通過特首普選方案，關
於功能組別的討論及普選立法會的機會將會
隨之而來。
立法會《2015年選舉法例（雜項修訂）條
例草案》委員會昨舉行會議，反對派聲稱要
否決特首普選方案，並在會上借題發揮，要
求當局交代如何擴大2016年立法會功能組別
的選民基礎。無黨派議員謝偉俊則指，功能
組別可以彌補直選的不足，可惜當局未有做
好優化的工作，成為反對派妖魔化功能組別
的藉口。

劉江華重申：政改路線清晰
劉江華在回應時重申，根據全國人大常委
會的決定，立法會選舉辦法無重大改變，今
次條例只屬技術性修訂。他並強調，香港政
改有清晰路線圖，全國人大常委會作出的決
定，須先普選特首再普選立法會，如果反對
派通過特首普選方案，討論功能組別的改
變，甚至是普選立法會的機會便隨之而來。
他續指，特區政府非常希望落實2017年普
選特首，雖然距表決尚餘約10日，情況不理
想，但他仍希望游說反對派議員支持方案。
多個團體代表參與會議表達意見。自由黨
憲制發展小組召集人、資深大律師胡漢清認
為，一旦2017年特首普選方案不獲通過，特
區政府不能只處理經濟工作，任由政制原地

踏步。他認為，特區政府有責任根據香港基本法第四
十五條的規定，繼續循序漸進推動政改，例如就公司
票、業界組成等方面討論如何優化制度。
有出席會議的資訊科技界及紡織界的代表，質疑多
年來一直向當局申請成為業界選民，卻未獲回應。體
育、演藝、文化及出版界議員馬逢國亦指，有出版業
界組織不滿被錯配入保險界功能組別。劉江華回應
指，當局有既定的審議過程，但需要等待相關法例修
訂後才能回覆。
委員會將於下周一（15日），進入逐條審議條例草

案程序。

香港文匯報訊（記者鄭治祖）特首
普選方案將於下周三在立法會進行辯論
及表決，惟此刻仍未有反對派表示支持
方案，市民盼望多年的普選願望將很大
機會落空。香港基本法委員會副主任梁
愛詩坦言，目前看不見有任何反對派議
員提出在全國人大常委會「8．31」的
決定框架下可行的方案，並批評他們為
與中央溝通自設障礙，令政改走進死胡
同，期望他們不要再只顧個人的榮辱得
失，為香港市民的福祉着想，把握機會
通過特首普選方案。
梁愛詩昨晚出席香港各界婦女聯合

協進會舉行的「慶祝基本法頒布25周
年講座」時表示，過往的政制發展爭
拗，源於部分香港市民對「一國兩
制」的方針及香港基本法的模糊理
解，並批評有人為達政治目的而扭曲
或選擇性理解法律條文。

每票等值係「真普選」
她解釋，「一國兩制」從來都是以

「一國」為大前提，「一國兩制」的
設立目的，不單是為了保障香港的繁
榮穩定，也為了維護國家的統一及領
土完整，故「『一國兩制』的落實不
可只看我們頭頂上的天空，也要從國
家角度，甚至國際層面考慮。」
梁愛詩並逐點反駁反對派否決特首

普選方案的理據，如所謂「假普選」
之說，「『一人一票』，每票等值就
係『真普選』。」她又指，香港從未
有過特首普選，故沿用選委會模式組
成提委會，是謹慎地吸收過往經驗推
進民主。

針對「袋住先等於袋一世」的說
法，梁愛詩認為，這是將香港基本法
提到的「最終達至普選產生行政長
官」與政制發展混淆：特首普選目的
雖然達到，但政制仍可與時並進地優
化，前提是符合香港基本法及香港實
際情況，「堅持『公民提名』，提100
次都不會改，因為唔合乎香港基本
法。」

勿只顧榮辱 怕被屈「轉軚」
梁愛詩又表示，反對派一直擔憂倘

支持通過特首普選方案，黨內的激進
派會不再支持他們，失去選票。她批
評，反對派過往一直堅持所謂的「公
民提名」、撤回全國人大常委會「8．
31」決定等違法主張，是自己迫自己
走進死胡同，是為與中央之間的溝通
自設障礙，「人家還未來，自己卻已
閂上門。」
她坦言，到目前為止，自己看不到

有任何反對派議員提出在「8．31」框
架下可行的方案，也看不到他們有誠
意解決問題，並預計最後不會出現戲
劇性轉變，令政改方案順利獲得通
過。
梁愛詩強調，能否通過特首普選方案

的決定權是在眾立法會議員的手上，期
望他們為香港市民的福祉着想，考慮通
過普選是否民主的進步，不要只顧個人
的榮辱得失、擔憂被指「轉軚」、能否
重返立法會等問題。目前距特首普選方
案表決尚餘一星期，她呼籲支持政改的
市民要多發聲，要盡一切努力，令反對
派回心轉意。

香港文匯報訊（記者鄭治祖）反對派堅持提出違
法普選方案拉倒政改，原香港基本法起草委員、前鄉
議局主席劉皇發近日表示，全面貫徹落實基本法才能
解決政改爭議，一些人卻為政治私利而逢中必反，無
所不用其極，窒礙了香港基本法實施，提出不符合香
港基本法的普選主張，後果最終由全港市民承擔。他
呼籲反對派立法會議員言行一致，以大局為重，切勿
綑綁否決方案，剝奪港人普選權利。

不貫徹實施基本法 港人吃苦果
劉皇發近日在接受新華社專訪時指出，香港基本

法第四十五條關於普選特首的條文，都必須全面貫徹
落實；選擇性地實施香港基本法，實質上就是損耗香
港基本法和違反「一國兩制」的錯誤做法，最終由全
港市民承擔苦果。
他指出，要解決香港目前爭議，必須繼續全面貫

徹落實香港基本法。
根據香港基本法第四十五條規定，特首產生辦法

根據香港特別行政區的實際情況和循序漸進的原則而
規定，最終達至由一個有廣泛代表性的提名委員會按
民主程序提名後普選產生的目標，這就是要確保只有
「愛國愛港」人士才能當選特首，是高度負責任的表
現，對中央和香港都十分重要。如果出現一個目無祖
國、反對中央的特首，後果不堪設想，受害者首當其
衝是廣大市民。
對於一些人在政改問題上提出不符合基本法的主

張，劉皇發認為，主要原因是他們不理解香港基本法
甚至根本不尊重基本法，有些人大力反對是為了政治
私利，還有的是逢中必反、逢特區政府必反。他進一
步提到，回歸以來，中央和特區政府在貫徹落實基本
法過程中出現阻力，主要是因為一些反對派和激進者
無所不用其極進行掣肘。

■梁愛詩期望反對派不要再只顧個人的榮辱得失，為香港市民的福祉着想，通過特
首普選方案。 曾慶威攝

■在騷擾學生後，「學民」召集人
黃之鋒被網民拍攝到違反法例，竟

在港鐵車廂內進食。 網上圖片


